

Ramón Beltrán
@sabalza123

De los catorce alcaldes que pidieron licencia para ir en busca de la reelección en Sinaloa, solo ocho lograron su cometido: seis corresponden al PRI, uno al Partido Sinaloense y otro al PAN, quienes van en coalición con PAN-MC-PRD-PAS, según el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP); el resto se quedó en el camino.

De acuerdo con los datos preliminares, el PRI, en municipios donde buscó que repitieran sus alcaldes, solo tendrán un segundo periodo en Badiraguato, Concordia, El Fuerte, Elota, Sinaloa y Salvador Alvarado, todos municipios pequeños; Partido Sinaloense solo Mocorito; y Acción Nacional en Rosario.

→ Cómo queda el estado

En su segunda elección para renovar alcaldías en el estado, Morena se quedaría con siete, lo que colocaría al partido como la segunda fuerza política en la entidad, solo en lo que se refiere a ayuntamientos, ya que en el Congreso tendrá mayoría.

Así pues, Morena quitaría Culiacán, Guasave, Ahome, Escuinapa, Navolato y Mazatlán al tricolor, partido en el poder en estos ayuntamientos; mientras que arrebataría al PAN el municipio de Choix, que fue ganado por Lindolfo Reyes en 2016, pero en esta elección participó bajo las siglas del PRI-Panal-Verde.

Por segunda ocasión en la historia de los partidos, Culiacán será gobernado por un partido diferente al PRI. El primero en hacerlo fue Sadol Osorio en el periodo 1995-1998 bajo las siglas del PAN.

Con Quirino Ordaz al frente del Gobierno del Estado, el PRI solo gobernaría El Fuerte, Sinaloa, Salvador Alvarado, Elota, Concordia y Badiraguato; además de Angostura y Cosalá, municipios que estaban en manos del PAS, y para el periodo 2018-2021 será el tricolor quien lleve las riendas de la administración municipal.

El municipio de Rosario quedaría para Acción Nacional y partidos que conforman coalición; mientras que el PAS, también en coalición con PRD-PAN-MC, seguirá gobernado por los próximos tres años Mocorito con Guillermo Galindo.

Por su parte, el Partido Verde Ecologista de México estaría gobernando la alcaldía de San Ignacio, siendo la primera vez que este instituto político gobernará una alcaldía en nuestro estado. Siempre ha llegado al poder en coalición con PRI y Panal.

→ Morena, al gobierno de los municipios

Para el periodo 2018-2021, Morena gobernarán por primera vez en ayuntamientos de Sinaloa, y lo hará en los más importantes del estado, los grandes, que han estado en manos del PRI y del PAN.

Esta será la primera experiencia como gobierno para el partido, que también estará en la silla presidencial de nuestro país.

Tan solo en Culiacán, Jesús Estrada

FOTO: EL DEBATE



> Ciudadanos, haciendo fila para emitir el voto.

8 ALCALDÍAS

estaría gobernando el PRI, todas demarcaciones pequeñas.

7 ALCALDÍAS

gobernaría Morena en todo el estado, todas grandes.

EL DATO

> PREP

El Programa de Resultados Preliminares Electorales no es el conteo oficial y solo arroja datos preliminares, por lo que será hasta el próximo domingo cuando se cuente con el dato oficial de quién ganó las elecciones en nuestra entidad.

Ferreiro es quien adelanta en el PREP, por lo que se podría convertir en el próximo alcalde de Culiacán; sin embargo, aún falta que se haga el conteo final para declarar al ganador por parte del IEES.

→ Cuándo salen los actuales presidentes

Quienes se encuentran en funciones en los 18 ayuntamientos del estado dejarán sus cargos el 31 de octubre de este año, dos meses antes que lo marcado en la ley; sin embargo, solo aplicará para este periodo, que tendrá una duración de un año y diez meses.

Los actuales alcaldes de Sinaloa entraron en funciones el 31 de diciembre del 2016, y atendiendo a lo marcado en la ley, dejarán sus funciones antes de los tres años, con el fin de empatar elecciones federales con locales.

Así pues, el 1 de noviembre del 2018, Sinaloa tendrá nuevos alcaldes: ocho del PRI y partidos aliados, siete de Morena; mientras que PAN, PAS y Verde se quedan con uno, respectivamente.

Si bien los que están en funciones durarán en su cargo un año y diez meses, quienes lleguen lo harán por tres años, tal y como lo establece la ley, y saldrán en 2021, junto con el gobernador.

Para que concluyan las actuales administraciones, en Sinaloa aún faltan cuatro meses, periodo que comprende de los meses julio a octubre 31, fecha donde deben dejar sus cargos.

Cabe mencionar que, en el caso del PAS, en los municipios de Angostura, Mocorito y Cosalá, los ediles cuentan con alcaldes interinos y no definitivos, como el resto de los municipios, debido a que pidieron licencia solo para el periodo electoral, no fue definitivo, como el resto de los alcaldes, lo que no obligaba a nombrar munícipes sustitutos.



LA GLORIETA

laglorieta@debate.com.mx

@cul_glorieta

Candidatos fantasmas. Sumamente sorprendidos por los resultados de la elección en Sinaloa, los dirigentes estatales de Acción Nacional, Sebastián Zamudio Guzmán; del Partido Sinaloense, Héctor Melesio Cuen Ojeda; y del Partido de la Revolución Democrática, Audómar Ahumada Quintero, reconocieron no haber sido beneficiados con el voto de los sinaloenses este domingo 1 de julio. De acuerdo con el líder panista, la mayoría de los que ganaron son candidatos fantasmas porque no hicieron campaña, solo se subieron a la ola de la suerte, abanderada por Andrés Manuel López Obrador, con lo que avasallaron en los resultados. Al analizar los datos arrojados por el Programa de Resultados Electorales Preliminares, la mayoría de los abanderados a diputados locales obtuvieron un porcentaje de votación que oscila entre el 48 y el 55 por ciento, cantidad similar al candidato presidencial, a la fórmula al Senado, las siete diputaciones federales y las siete presidencias municipales en donde van al frente, lo que confirma que los electores votaron en bloque por un mismo partido político, que fue Morena, y sus aliados: Partido del Trabajo y Encuentro Social.

Acomodos. Tras los resultados de los comicios locales, Morena se erige como la primera fuerza política, que tendrá el control del Congreso del Estado y gobernará las principales ciudades de la entidad, desplazando por primera ocasión al Partido Revolucionario Institucional, que, a pesar de haber perdido la elección a la gubernatura en el 2010, siempre mantuvo el control político; pero ahora se desplomó. En la tercera posición se mantiene el Partido Acción Nacional, que logró la peor votación en su historia —esto lo han repetido en las últimas elecciones en Sinaloa—, y el máximo perdedor es el Partido Sinaloense, que cayó del segundo al cuarto lugar, perderá espacios en el Poder Legislativo y solo gobernará en Mocorito, aunque ganó su primera diputación por mayoría relativa, con José Manuel «Chenel» Valenzuela, en el Distrito 9. En partidos como Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza y PRD peligran sus registros estatales, por lo que quedarían fuera de las prerrogativas para los próximos tres años.

Desaparece. Hablando de perdedores de esta elección, el Partido Independiente de Sinaloa (PAIS) tuvo un mal debut en un proceso electoral y es casi un hecho que perderán el registro, por lo cual desaparecerá como instituto político, reconoció Serapio Vargas Ramírez, dirigente estatal, quien dijo no sentirse triste, porque se cumplió el objetivo de apoyar y ayudar al triunfo de Andrés Manuel López Obrador, quien fue su tercer candidato, ya que primero se sumaron a Margarita Zavala, posteriormente a Jaime Rodríguez y al final con López Obrador. Serapio Vargas y su PAIS se subieron a la ola de la suerte, pero como no sabían nadar, fueron arrastrados y terminaron ahogados. Pero, según Vargas Ramírez, crearán una organización que será nacional, pero con sede en Sinaloa, para lo cual ya ha hecho contacto en otros estados.

Al conteo. En donde los jalneos por la diferencia de votos pudiera llevarlos a estar abriendo casilla por casilla es en el municipio de Mocorito. Ayer, el presidente del Comité Municipal del PRI, Marcio Estrada Leyva, dijo que iban a recurrir al conteo de voto por voto, debido a que los sufragios nulos son más que la diferencia que traen los candidatos a la alcaldía Guillermo Galindo Castro, por el PAS, y Óscar Camacho Rodríguez, del PRI. Lo que los pone en la condición de impugnar y generar que cada una de las boletas se abran para el conteo.